

Desa Sumbertanggul, sebagai pencetak karakter. Sesuatu yang demikian mampu memberikan pengetahuan yang berguna bagi individu sebagai pemeluk agama. Sehingga “Pendidikan” berperan untuk menginternalisasi dan mensosialisasikan nilai-nilai atau norma-norma didalam masyarakat pada umumnya, memberika gambaran yang sekiranya sebagai penunjang tumbuhnya pluralisme dan kerukunan antar umat bergama.

c. Ketenagakerjaan

Sebagian besar penduduk Desa Sumbertanggul bekerja pada sektor pertanian sebagai petani dan buruh tani. Selain petani lapangan kerja yang dominan bagi penduduk Sumbertanggul adalah wiraswasta dengan pasar-pasar tradisional sebagai akses usaha. Dalam skala kecil sebaian penduduk bekerja sebagai pegawai negeri sipil, anggota TNI dan Polri, serta usaha mandiri dan lain-lain. Sedangkan sisanya masih dalam proses mencari pekerjaan atau pengangguran. Hal tersebut dapat dilihat secara rinci didalam Table 3.6 sebagai berikut ini:

rangka memaksimalkan fungsi pelayanan terhadap masyarakat, 5 dusun tersebut dibagi menjadi 10 Rukum Warga (RW) dan 40 Rukun Tetangga (RT).

b. Organisasi Pemerintahan Desa

Peraturan Desa Sumbertanggul Nomor 01 Tahun 2008 telah mengatur struktur organisasi dan tata kerja Pemerintahan Desa Sumbertanggul. Pemerintahan Desa Sumbertanggul terdiri dari Pemerintah Desa dan Badan Permusyawaratan Desa (BPD). Sedang Pemerintah Desa Sumbertanggul terdiri dari Kepala Desa dan Perangkat Desa. Pemerintah Desa dengan persetujuan BPD membentuk Lembaga Kemasyarakatan Desa (LKD) yang berfungsi sebagai kepanjangan tangan dan perumus kebijakan terhadap aspirasi masyarakat.

Jumlah LKD yang dibentuk disesuaikan dengan kebutuhan desa dengan tetap merujuk pada petunjuk teknis yang disampaikan oleh Pemerintah Kabupaten Mojokerto. Lembaga Kemasyarakatan Desa yang terbentuk antara lain Lembaga Pemberdayaan Masyarakat (LPM), RT/RW, PKK, Karang Taruna. Karena sejarah masuknya agama Hindu ke Desa Sumbertanggul dibawa oleh salah satu mantan Kepala Desa Sumbertanggul maka peneliti menyertakan data urutan nama-nama Kepala Desa Sumbertanggul yang pernah menjabat sebagai Kepala Desa Sumbertanggul. Adapun urutan Kepala Desa yang berjasa dalam membangun Desa Sumbertanggul bisa dilihat pada Tabel 3.7, sebagai berikut:

Meskipun pada perkembangan Islam yang lebih banyak dianut masyarakatnya dan menjadi Agama yang dominan, namun tidak berarti agama-agama selain Islam dan agama maupun kepercayaan yang lainnya terhapus. Hingga saat ini dengan beragamnya dinamika, agama-agama dan kepercayaan-kepercayaan itu masih tetap eksis dan tetap menjadi bagian dari masyarakat Indonesia. Seperti halnya Desa Balun Kecamatan Turi Kabupaten Lamongan yang berkembang ditengah-tengah daerah yang mayoritas penganut Islam, sisanya adalah penganut Budha dan Kristen. Relasi persaudaraan dalam sejarah yang panjang antara muslim, Kristen dan Hindu karena ikatan perkawinan, akhirnya melahirkan tali kekerabatan berdasarkan hubungan darah, sehingga perbedaan agama dan keyakinan menjadi hal yang biasa disana. Ditambah lagi dengan struktur organisasi perangkat Desa yang asal agamanya beragam, tidak menjadikan hal tersebut sebagai batasan untuk membangun solidaritas yang tinggi antar semua warga Balun. Mereka mampu bekerjasama dengan baik demi menjaga dan mengelolah desa Balun menjadi desa yang lebih maju lagi. Pasca G 30S PKI tepatnya pertengahan tahun 1967 Kristen dan Hindu mulai masuk dan berkembang di Desa Balun.

Berawal dari adanya pembersihan pada orang-orang yang terlibat dengan PKI termasuk para pamong desa yang diduga terlibat. Akibatnya terjadi kekosongan kepala desa dan perangkatnya. Maka, untuk menjaga dan menjalankan pemerintahan desa ditunjuklah seorang prajurit untuk menjadi pejabat sementara di desa Balun. Prajurit tersebut bernama Pak Batih yang

Interaksi antara umat Hindu dan umat Islam sangat nampak dalam kehidupan masyarakat Sumbertanggul ketika salah satu masyarakat mempunyai hajat, komunikasi antara tetangga sangat baik tidak membedakan apakah itu orang Islam atau orang Hindu. Para ibu-ibu biasanya membantu memasak ketika tetangganya punya hajatan entah itu *slametan* orang meninggal, khitanan dan nikahan. Interaksi itu bisa kita jumpai ketika para ibu-ibu itu saling bekerja sama untuk membuat makanan dan hal itu juga dikarenakan komunikasi yang baik diantara mereka. Interaksi antara umat Hindu dan umat Islam juga bisa ditemukan ketika salah satu agama di Sumbertanggul merayakan hari raya, seperti halnya ketika orang-orang Islam merayakan hari raya idul-fitri, setelah melaksanakan sholat idul-fitri di Masjid mereka langsung mengunjungi rumah tetangga-tetangganya yang non-muslim, begitu pula sebaliknya orang-orang Hindu juga menyiapkan kue dirumahnya untuk menggormati orang-orang muslim yang datang kerumahnya. Selain itu mereka juga tidak segan-segan untuk mengikuti kegiatan agama lain untuk menghormati tradisi agama tertentu dan tidak merasa aneh jika ada orang Hindu yang memakai peci atau sarung ketika menghadiri undangan dari tetangga-tetangga muslimnya.

“ Intereksi masyarakat Sumbertanggul khususnya antara orang Hindu dan orang Islam sangat baik. Masyarakat tidak begitu memperhatikan masalah perbedaan tersebut. Karena masalah keyakinan adalah hak masing-masing orang. Toh semua agama itu baik, malahan pure orang-orang Hindu sangat dekat sekali dengan rumah-rumahnya orang muslim. Masyarakat juga bebas melakukan ritual atau kegiatan keagamaan yang mereka anut, selagi tidak mengganggu masyarakat yang lain. Dan tidak jarang ibu-ibu baik orang Hindu maupun orang Islam kumpul (*tengok-tengok*) di teras rumah

Roseses sosialisasi dan internalisasi nilai-nilai keagamaan yang menjunjung tinggi rasa toleransi dan menghargai perbedaan agama juga dilakukan oleh semua masyarakat Sumbertanggul. perilaku yang terlembaga atau penyerapan sikap saling menghargai antar umat beragama bisa dilihat dari sesukses apa nilai-nilai keagamaan itu disosialisasikan dan diinternalisasikan oleh masyarakatnya. Selain itu pekerjaan yang homogen dan budaya atau kearifan lokal masyarakat juga memiliki peran yang sangat besar dalam membangun kerukunan antar umat beragama di Desa Sumbertanggul. masyarakat Sumbertanggul tidak pernah membiarkan adanya pernikahan lintas agama, hal tersebut dilakukan untuk menghindari sesuatu yang tdk diinginkan dalam kehidupan rumah tangga pernikahan lintas agama itu, akan tetapi konversi agama biasanya dilakukan oleh Masyarakat Sumbertanggul.

Penjelasan diatas merupakan proses-proses yang dilakukan masyarakat Sumbertanggul untuk menyelesaikan ketegangan-ketegangan (konflik) yang terjadi diantara umat beragama Di Desa Sumbertanggul. Sehingga yang realitas yang terjadi dalam kehidupan sosial keagamaan masyarakat Sumbertanggul adalah saling berinteraksi antar umat beragama, tolong menghargai antar umat beragama, sikap tolerans yang tinggi, dan tidak pernah menyinggung masalah keagamaan dalam pertemuan masyarakat Sumbertanggul.

Hasil data yang dihasilkan berdasarkan fakta lapangan. Dan dengan keterangan sebagai berikut:

1. Interaksi Antara Umat Hindu dan Umat Islam

Suatu masyarakat merupakan kumpulan dari berbagai komponen yang saling berkaitan yang memiliki kepentingan tersendiri dalam interaksi ruang sosial. Masyarakat Indonesia terkenal dengan keragaman budaya yang memiliki lima agama. Miniatur ke-indonesiaan tersebut dapat ditemukan di Desa Sumbertanggul Kecamatan Mojosari Kabupaten Mojokerto. Sebuah desa yang masyarakatnya yang mayoritas memeluk agama Islam dan minoritas memeluk agama Hindu dan Kristen mampu mempertahankan eksistensi keberadaan sistem sosial yang telah dibangun selama bertahun-tahun.

Interaksi umat beragama sangat terasa ketika masyarakat Sumbertanggul saling menghargai dan menghormati antara umat beragama, saling menyapa, bekerjasama dalam pembangunan rumah ibadah, menghadiri undangan baik undangan pernikahan, sunatan bahkan *tahlilan* tujuh hari orang meninggal, takziah atau mengantarkan sampai ke Pemakaman jika ada tetangga yang meninggal meskipun berbeda agama dan mengunjungi ketika ada salah satu agama yang merayakan hari raya ditambah lagi rumah ibadah umat hindu yang sangat dekat sekali dengan pemukiman rumah penduduk yang mayoritas memeluk agama Hindu. Meskipun untuk pernikahan lintas agama tidak pernah terjadi pada masyarakat Sumbertanggul. Hal ini mengasumsikan bahwa

pengelolaan masyarakat desa dengan potret karakteristik yang tidak jauh dari deskripsi kemajemukan masyarakat Indonesia.

Sumbertanggul adalah desa yang masyarakatnya memiliki nilai toleransi yang tinggi terhadap pemeluk agama lain, (Islam, Hindu, dan Kristen) tetap eksis di dalam kehidupan sehari-hari masyarakat Sumbertanggul, mereka juga bebas melakukan ritual keagamaan sesuai dengan keyakinan masing-masing. Meskipun untuk penganut agama Kristen memang sampai saat ini belum memiliki rumah ibadah khusus. Hal ini dikarenakan hanya ada satu kartu keluarga (KK) yang beragama Kristen yang masih sangat kurang dari persyaratan untuk mendirikan rumah ibadah sebagaimana tertuang dalam Peraturan Bersama Menteri (PBM) Menteri Agama dan Menteri Dalam Negeri nomor 9 dan 8 tahun 2006. Untuk kegiatan ibadah kebaktian dan natal mereka bergabung digereja protestan di daerah Mojokerto.

Sumbertanggul merupakan desa yang patut diteladani oleh masyarakat Indonesia. Yang mana di desa tersebut menerapkan unsur-unsur persatuan dan dapat beradaptasi dengan baik dalam berinteraksi dengan masyarakat yang berbeda agama. Latar belakang masyarakat Sumbertanggul yang hidup dengan rukun dengan merujuk pada berbagai temuan data dapat dijabarkan diantaranya adalah:

a. Kultural

Adapun istilah *culture* yang merupakan istilah bahasa asing yang sama artinya dengan kebudayaan berasal dari kata latin *colere*. Artinya mengolah

Interaksi sosial masyarakat Sumbertanggul mampu melahirkan budaya-budaya baru yang khas dalam kehidupan bermasyarakat, serta budaya asli yang dapat mempengaruhi interaksi multi agama yang terjadi. Interaksi sosial yang demikian itu melahirkan interpretasi pada simbol-simbol budaya yang berbeda di daerah lain. Seperti bapak-bapak yang memakai peci ketika menghadiri tahlilan tujuh hari di kediaman tetangganya yang meninggal.

Tradisi-tradisi lokal ini dapat menjadi kohesi sosial, karena tradisi itu sebenarnya telah mengalami modifikasi sebagai bentuk akulturasi, sehingga dapat diterima oleh kelompok yang berbeda. Akulturasi menunjukkan daya tawar yang setara, dimana pihak-pihak pemilik kebudayaan bersama-sama untuk mengambil bagian untuk “*take and give*” budaya bagi proses adaptasi dilingkungan bersama. Dengan demikian kadar perdamaian yang dibangun oleh akulturasi lebih kuat dengan dukungan para pemilik identitas budaya.

Kearifan lokal, menurut John Haba sebagaimana dikutip Suprpto, “mengacu pada berbagai kekayaan budaya yang tumbuh dan berkembang dalam sebuah masyarakat dikenal, dipercayai dan diakui sebagai elemen-elemen penting yang mampu mempertebal kohesi sosial di antara warga masyarakat. Setidaknya, ada 6 signifikasi dan fungsi kearifan lokal jika dimanfaatkan dalam resolusi konflik. Pertama, sebagai penanda identitas sebuah komunitas. Kedua element perekat (aspek kohesif) lintas warga, lintas agama, dan lintas kepercayaan. Ketiga. Kearifan lokal tidak memaksa, tetapi lebih merupakan kesadaran Dari dalam. Keempat, kearifan lokal member

pelajaran agama yang selalu mengutamakan kehidupan yang rukun antar sesama umat beragama sehingga terciptalah kehidupan yang adil dan sejahtera. Nilai-nilai keagamaan itu tetap perlu diinternalisasikan dalam sebuah kebijakan pemerintah daerah dan pola pendidikan yang sistematis dan terstruktur dan masyarakat. Tanpa didukung dua hal itu maka seiring dengan modernitas, pola interaksi sosial yang penuh kerekatan itu akan bisa tergerus oleh budaya modern yang individualistic, toleransi yang pasif, bahkan interaksi yang diasosiatif, seperti banyak dialami oleh daerah lain.

Diri penjelasan diatas, sangat jelas bahwa peran seorang guru agama dalam memberikan pendidikan agama yang di dalamnya mempelajari tentang nilai-nilai agama yang selalu menganjurkan untuk berbuat baik terhadap semua orang tidak terkecuali antar umat beragama. Seperti anak-anak Sumbertanggul yang selalu mendapatkan pendidikan agama dalam setiap jenjang pendidikannya, untuk anak-anak pemeluk agama Hindu yang merupakan kaum minoritas dan hanya ada satu guru agama Hindu yang tidak mungkin bisa sekaligus mengajar di SD, SMP, SMA, akhirnya mereka di kumpulkan pada hari minggu untuk mendapatkan pendidikan agama Hindu yang bertempat di Pure Sumbertanggul.

Karakter bisa dibentuk melalui sebuah aplikasi pembelajaran langsung di lapangan sejak dini, sehingga kondisi sosial yang dialami oleh individu akan membekas menjadi sebuah pengalaman dan diolah menjadi sebuah pembelajaran penting untuk kehidupannya kelak.

orang selain itu mbah Supangat sebagai pertama kali orang yang memeluk dan membawa agama Hindu merupakan penduduk asli Sumbertanggul, sangat jelas terlihat bahwa rasa kekeluargaan masyarakatnya Sumbertanggul sangat kuat.

Semua masyarakat Sumbertanggul awalnya beragama Islam, akan tetapi mbah pangat yang merupakan penduduk asli dan mantan kepala desa Sumbertanggul yang membawa agama Hindu itu masuk ke Desa Sumbertanggul, yang memunculkan sedikit konflik pada awal datangnya agama Hindu, karena rasa kekeluargaan yang sangat besar akhirnya perlahan-lahan agama tersebut mampu untuk diterima masyarakat Sumbertanggul yang kemudian diikuti oleh adanya pengikut agama tersebut. Selain itu masyarakat Sumbertanggul yang mayoritas warganya berprofesi sebagai petani dan pembuat batu bata mampu menambah rasa kekeluargaan antara masyarakat Sumbertanggul tanpa membedakan agama.

2. Pola Interaksi di Tengah Perbedaan Agama pada masyarakat Sumbertanggul

Interaksi antara tokoh agama di Desa Sumbertanggul terlihat ketika mereka saling menyapa ketika bertemu di Jalan. Komunikasi dan interaksi juga sering mereka lakukan hanya saja di Sumbertanggul tidak ada wadah untuk perkumpulan para tokoh agama karena masyarakat Sumbertanggul menganggap tidak penting untuk membuat hal itu karena masalah agama sudah diurus oleh masing-masing tokoh Agama. Terbentuknya jaringan keterlibatan (*civic*

engagement) yang bukan hanya ditingkat tokoh agama, juga terjadi pada tokoh masyarakat yang tetapi terjalin diantara masyarakat Sumbertanggul, karena tokoh masyarakat dengan tokoh agama sama, maka ketika ada perayaan tradisi ruwah desa para tokoh masyarakat membuat kesepakatan bahwa ancara tersebut akan di pimpin oleh tokoh Agama Islam. Dalam hal itu masyarakat pemeluk agama lain tidak ada yang protes sehingga semua masyarakat bisa mengikuti ritual tradisi itu dengan hikmat tanpa adanya masalah atau kendala. Selain itu perangkat desa selaku aparatur pemerintah desa selalu memberikan dukungan dan siap membantu setiap warganya yang membutuhkan bantuannya tanpa terkecuali atau membedakan agamanya. Jadi komunikasi dan pola interaksi sosial terjadi di Sumbertanggul adalah antara tokoh-tokoh agama, tokoh agama dengan umat, antara perangkat Desa dengan umat, dan antara umat dengan umat lain. Terbentuknya jaringan keterlibatan warga tersebut menambahkan kokohnya bangsa kohesi sosial yang ada.

Adanya pola resiprokal atau kerja sama antar anggota masyarakat yang tertuang dalam setiap tindakan masyarakat Sumbertanggul yang tidak hanya dalam bidang sosial tetapi juga keagamaan, mampu menumbuhkan sikap saling percaya antara sesama warga sehingga kontributif bagi harmonisasi dan kerukunan antara umat beragama. Diskripsi kehidupan keagamaan diatas adalah sebuah potret interaksi sosial yang menggambarkan adanya budaya untuk saling bekerja sama yang melebihi sekedar sikap toleransi antar umat beragama.